

**E ENTREVISTA. JAIME ARAYA**, diputado (Indep.-PPD) y polémica frase sobre migración venezolana:

# "Es disruptivo, pero creo que es un sentir mayoritario de quienes vivimos en el norte"

Constanza Caldera Pfeiffer  
 constanza.caldera@mercurioantofagasta.cl

Las declaraciones del diputado Jaime Araya (Indep.-PPD) de utilizar un barco para expulsar migrantes venezolanos encendieron el debate respecto al tema migratorio, y generaron diversas reacciones en el mundo político y la comunidad, las que incluso fueron replicadas en medios internacionales.

En entrevista con este Diario, Araya se refirió a estos dichos señalando que esta frase refleja el sentir de muchos chilenos manifestando su preocupación frente a los problemas de convivencia existentes, agregando que el tema no ha sido bien abordado.

Por su parte, manifestó estar en contra de que los extranjeros voten en elecciones presidenciales y parlamentarias, para lo cual presentó un proyecto de ley junto a otros diputados.

Asimismo, se refirió a las declaraciones de Óscar Landerretche, a sus expectativas de las primarias presidenciales del próximo 29 de junio, y reiteró su apoyo a la candidata Carolina Tohá (PPD).

En tanto, abordó otros temas de la contingencia regional, como los problemas con la concesionaria del Hospital Regional, la compleja situación que enfrenta el SLEP Licancabur y el proyecto de la UA sede Calama en medio del déficit financiero de la casa de estudios.

**Diputado, mantiene las declaraciones respecto a la migración venezolana, de que si fuera por usted agarraría un barco y los mandaría de vuelta a su país...**

-O sea, básicamente de vuelta a Venezuela. Puede ser que la frase suene un poco disruptiva, pero lo que está contenido ahí, yo creo que es un sentir mayoritario de quienes vivimos en el norte de Chile, que es fundamentalmente cómo se ha deteriorado la calidad de vida, la convivencia social, la prepotencia, la violencia, las formas de vivir, el choque cultural brutal que ha habido porque nosotros no estamos preparados y donde realmente la gran mayoría de la gente de Vene-



EL DIPUTADO JAIME ARAYA (INDEP.-PPD) SE REFIRIÓ A POLÉMICOS DICHO DE MIGRANTES VENEZOLANOS.

**"Creo que no corresponde que los extranjeros voten en elecciones presidenciales y parlamentarias. Creo que eso existe solo en cinco países del mundo".**

zuela no colabora.

Entonces, creo que eso es un dato real y me ha impresionado la violencia, las amenazas, los comentarios que han escrito venezolanos dentro y fuera de Chile, el tono amenazante de la gran mayoría de ellos. (...) El tema de fondo que subyace ahí es que esto es un problema social profundo que estamos viviendo en las regiones del norte y que además avanza. Me llama la atención en la zona central, en la área metropolitana también. Tenemos un problema de convivencia social brutal (...) Yo creo que es un tema que no ha sido abordado adecuadamente (...).

**¿Cómo abordaría este tema?**

-Yo lo que creo que es la conversación más de fondo, es que nosotros tenemos una cantidad de órdenes de expulsión, entiendo que son sobre las 15.000 que no se han ejecutado. O sea, ahí hay un tema

claro. El tema de ingresar irregularmente a nuestro país, y que tampoco se ha abordado, los que no participan de los procesos de control biométrico, que tampoco tiene respuesta. Entonces, lo que estoy hablando en el fondo de todo esto, es qué hacemos para que se cumpla la ley y de eso se trata esta conversación.

**Continuando en el tema migratorio, usted presentó un proyecto de ley que busca restringir el voto extranjero en elecciones presidenciales y parlamentarias...**

-Yo creo que no corresponde que los extranjeros voten en elecciones presidenciales y parlamentarias. Creo que eso existe solo en cinco países del mundo. No sé por qué la oposición, o la derecha por un ánimo claramente electoralista quiere innovar en esta materia, pero vamos a ser el hazme reír de las democracias modernas, esto no pasa en ninguna parte (...) O sea, elegir Presidente es elegir quien diseña las políticas públicas en el país, y por lo tanto yo no estoy dispuesto a que sean los extranjeros que no tienen ningún vínculo con nuestro país, menos alguien que ha estado solo cinco años.

**TEAM LANDERRETCHÉ**  
**En el contexto de las primarias,**

**¿qué le parecieron las declaraciones de Oscar Landerretche?**

-Creo que la forma que utiliza opacan el fondo, pero claramente es un cuestionamiento válido que muchos compartimos y también suscribimos. O sea, efectivamente hay temas pendientes de conversar con el Frente Amplio que requiere una conversación más profunda (...) Pero el punto de fondo, es que efectivamente el Frente Amplio destruyó lo que fue la obra de la Concertación, se burló y destruyó lo que fueron los gobiernos de la Nueva Mayoría. Ellos estigmatizaron hasta el hartazgo a quienes, creo, construyeron las bases del Chile que tenemos hoy día, de una manera que fue absolutamente soberbia, altanera, arrogante y por lo tanto eso es real y un tema que nunca se ha conversado (...).

**¿Cómo observa el escenario de primarias?**

-Creo que el escenario de primaria se va a dinamizar de cara a los últimos 14 días, creo que los procesos políticos cada vez son mucho más dinámicos, acelerados y espero que en eso la gente pueda hacer la reflexión: ¿quién es la candidata que efectivamente puede pasar a la segunda vuelta y tiene una posibilidad de derrotar a la derecha? Chi-

## LA SEDE DE LA UA EN CALAMA

En medio del déficit presupuestario que enfrenta la UA, al consultarle al diputado por el proyecto de la sede en Calama indicó que "(...) la información que yo tengo es que primero no está amarrado lo que pasa en la Universidad de Antofagasta, con lo que pase con la Universidad de Calama. El financiamiento para la Universidad de Antofagasta sede Calama está garantizado por aportes del gobierno y de Codelco. No son aportes que la UA va a hacer porque la UA está siendo el instrumento a través del cual se va a viabilizar la instalación de una sede de una universidad estatal en Calama", indicó.

## CONCESIÓN HOSPITAL REGIONAL

Sobre las declaraciones de la ministra de Obras Públicas Jessica López, quien descartó terminar contrato con la concesionaria del Hospital Regional, el diputado Araya dijo sorprenderle la respuesta de la ministra. "Primero, porque las multas que se cursaron fueron 25.000 UTM. Las bases de licitación establecen que si se pagan 500 UTM en un año es causal de término anticipado de la concesión. Entonces, parece muy extraño que estando en proceso de cobro de las multas o en tramitación de la apelación de las multas, la ministra de por descartado que se va a terminar la concesión (...)", declaró.

## SLEP LICANCABUR

Frente a la compleja situación del SLEP Licancabur, por no pago de sueldos, falta de servicios, entre otros Araya dijo que "yo espero que el director de Educación Pública tome la decisión de instruir el sumario administrativo, que hemos solicitado y suspenda función al director del SLEP. Todos los días llega una denuncia nueva de incumplimiento, las últimas dos tienen que ver con falta de mantenimiento de los vehículos, no pago los choferes y además porque se habría licitado mediante trato directo, una empresa para hacer el mantenimiento de la escuela y dejó sin trabajo a la gran mayoría de las empresas contratistas de la Comdes".

le no va a elegir una Presidenta comunista. Creo que la candidata del PC tiene grandes condiciones, es innegable que la exministra Jeannette Jara, es una mujer muy talentosa, además humanamente es muy empática y tiene grandes condiciones, pero Chile no va a elegir un comunista para pasar a segunda vuelta. Entonces, yo no veo por qué desde el mundo de la derecha izquierda debemos renunciar anticipadamente a la posibilidad de disputarle a la derecha la elección presidencial. Y la persona que encarna esa posibilidad es definitivamente Carolina Tohá.

**En este sentido, usted cree que**

**Tohá es una buena candidata...**

-Sí, por supuesto. Creo es una mujer muy talentosa, además siempre lo he dicho. Ella tiene un mérito que es innegable, que en el peor minuto de la seguridad de nuestro país, en un momento de una grave crisis política, como fue la derrota del Apruebo, fue capaz de dar un paso al frente y echarse al hombro el Ministerio del Interior. Creo que eso es un gran mérito y es una persona que tiene un gran compromiso con el país, porque además nadie que entre al Ministerio del Interior entra pensando que va a ser candidato presidencial. Esto fue fruto de su trabajo y las circunstancias.